

Le Talmud de Babylone, compilation des traditions des rabbins, contient un certain nombre de références énigmatiques à Jésus et une référence claire (43). La référence claire, à laquelle nous limiterons nos remarques, date d'avant 200 ap JC. Ces passages sont donnés dans l'Appendice III.

Selon Flavius Josèphe, Jésus vécut en Judée alors que Ponce Pilate était gouverneur. Le Talmud ne dément pas cela mais n'est pas précis, car il le situe simplement dans la période tannatique (100 av JC - 200 ap JC). Le personnage de Jésus était controversé; il était vu plutôt favorablement par Josèphe et défavorablement par les rabbins. Josèphe et le Talmud rapportent tous deux qu'il a accompli des miracles, mais les seconds les traitent de sorcellerie. Selon ces deux sources, il a rassemblé des disciples, et Josèphe note que ceux-ci considéraient qu'il était le Messie. Les deux versions de Josèphe disent qu'il fut crucifié par Ponce Pilate, et la version grecque dit que les chefs juifs ont aussi pris part à sa condamnation. Le Talmud voit l'ensemble de la condamnation comme une procédure juive, et indique même la forme traditionnelle d'exécution (la lapidation et la pendaison) à la place de la crucifixion païenne. Le Talmud date l'exécution de la veille de la Pâque, ce qui est en accord avec l'Évangile de Jean. Les accusations talmudiques contre Jésus sont << sorcellerie >> et << incitation à l'apostasie envers Israël >>. Josèphe note que les disciples de Jésus ont raconté sa résurrection le troisième jour.

#### DISCUSSION DES CONFIRMATIONS:

Ces confirmations sont significatives pour juger de la véracité des récits des Évangiles sur la Semaine de Pâques. Les récits eux-mêmes donnent des centaines de détails, dont beaucoup sont rapportés par deux, trois ou tous les Évangiles. Et pourtant le nombre de divergences entre les récits des Évangiles — dont mes opposants feront sans doute le décompte pour vous — ne suggère pas que les écrivains aient voulu harmoniser leurs récits. De plus, l'apôtre Paul, sans tenter lui-même de faire un récit, confirme des dizaines de détails majeurs et mineurs qui se trouvent dans les récits des Évangiles.

Les sources païennes et juives sont d'accord avec les Évangiles et Paul sur la date des activités de Jésus, sur leur nature controversée, sur ses miracles, sur le fait qu'il se disait être le Messie, sur sa mort ordonnée par les autorités juives et romaines. Ceci est particulièrement important aujourd'hui que certaines personnes tentent de nier que Jésus ait fait des miracles, qu'il se soit proclamé Messie, ou qu'il fût mis à mort par une coopération judéo-romaine. Les sources historiques qui parlent du sujet les démentent toutes.